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客家庄　觀光化了沒？客家庄　觀光化了沒？

2011-03-24  記者 李宜融 報導

提提到客家庄，你會想到什麼?是客家的美食板條和擂茶，還是客家的大紅花布，寧靜的紅磚巷裡

探出個穿著藍衫的美麗女子，還是高低起伏的丘陵地上客家山歌深情對唱？不過這些大概都不是

常見的，大多數人真正體會過的，或許還是老街上的客家美食吧，蜿蜒的老街路上散布著各樣的

客家美食餐廳或是小攤販，偶而夾雜幾句客家話的招呼，這或許就是現今許多發展觀光的客家庄

。

今昔榮景　內灣大不同今昔榮景　內灣大不同

以新竹來說，內灣、北埔等地，都是著名的客家庄，也都是外地遊客知曉並會前往的地方，而這

些地方都有著一條充滿各式客家商品的老街，商店種類也是大家想起客家時所會想起的，各樣的

客家米食加上擂茶，有些特有的在地小吃更是遊客會去品嘗的。不過除此之外，吸引觀光客到這

些地方的原因，不外乎是因為在這些地方除了吃吃喝喝之外，還能觀賞到當地特色的街道景色，

感受客家庄的在地風情味，這些特質使得越來越多類似性質的地方被發展，而逐漸觀光化，久了

，或許就忘記這個客家庄原本的樣子了。

至今最明顯的例子大概就是內灣。成為一個觀光景點的內灣，一到假日遊客便絡繹不絕，老街看

不到地板的現象每周上演，而雖然內灣不一定是因為客家文化的存在而著名，但是從前內灣的景

象也是現在居民們很難再感受到的，一旦發展成有名的觀光景點，難以避免地就是每個觀光景點

都會有的店家，甚至是奇特的博物館也能利用內灣的人潮在老街旁設立。除了特色小吃、內灣舊

戲院的存在之外，似乎已經很難再找到什麼，當觀光人潮逐漸散去之後，內灣除了曾經的榮景，

又會得到什麼？

 

一到假日便湧入大量的人潮，可感受到內灣發展的繁盛。

（圖片來源／PeoPO網站jadey6437）

發展觀光　新埔期待商機發展觀光　新埔期待商機

新竹縣新埔地區同樣是假日充滿觀光人潮的地方，只不過人數卻略遜內灣一籌，這些觀光策略到

底為客家庄注入抑或削減了生命力，新埔的在地老闆娘則有著樂觀的想法。新埔有名的水晶蛋店

老闆娘徐劉梅英是在地新埔人，家裡從小就做手工包子，而她則從十多年前開始做水晶蛋，也迅

速拓展了知名度，使水晶蛋成為觀光客來新埔必備的伴手禮之一。從小生長在新埔的她，發現新

埔的人口雖然漸漸外移，但是到了假日時的遊客增加不少，而整體的店家數目減少，賣粄條的店

卻越來越多，「每一家都賣粄條，要想點不一樣的才有競爭力啊。」一條街上有十幾間的板條店

，或許就是受到觀光化的影響。

「如果可以發展成像內灣一樣很好啊！」劉梅英說，現在新埔的人潮並沒有為當地帶來太多的變
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本期共有十九篇稿

件。頭題〈夢想配方

　攝影甜點與咖啡〉

忠實刻劃一位科技新

貴勇敢出走，開設一間攝影風格咖

啡廳的歷程和堅持。

本期頭題王本期頭題王  ╱╱  洪詩宸洪詩宸

嗨，我是詩宸。 雖
然個子很小，但是很

好動，常常靜不下

來。 興趣是看各式
各樣的小說，和拿著相機四處拍，

四處旅行。 喜歡用相機紀錄下感
動，或值得紀念的人事物。 覺得
不論是風景還是人物，每個快門

的...

本期疾速王本期疾速王  ╱╱  吳建勳吳建勳

大家好，我是吳建

勳，淡水人，喜歡看

電影、聽音樂跟拍

照，嚮往無憂無慮的

生活。
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化，也不像內灣這樣被發展得淋漓盡致，以在地商人的角度來說，新埔的確不屬於熱鬧的觀光區

，雖然許多遊客都會在假日時特地到此品嘗粄條，但是整體規劃仍不如內灣這樣一致與豐富，人

潮自然也就不會大量湧入，因此劉梅英認為，如果政府有意要發展新埔地區，自己一定會支持，

期待能為新埔商家帶來更多商機。

 

平日的新埔街上人並不多，沒經過規劃的商店街在感受上便沒那麼吸引人。

（攝影／李宜融）

以商家的立場來說，當然是能帶來越多人潮的方法越好，有規劃和沒規劃的樣貌與發展當然有差

異，但是如何去規畫卻是在上位者決定的，在發揚客家文化的同時，會犧牲到什麼樣的事情，整

體的發展該是朝哪個方向，那些規劃出來的樣貌與在地人心中的想法不見得會一樣。而其中獲得

益處的是政府還是當地民眾，也就模糊了。也由於新竹有不少客家聚落，讓政府得以用發揚客家

文化，幫助地方或發展社區整體營造等名目，經營起一個個的觀光休閒區，雖然利益了某些民眾

，但不見得每個地方的民眾都是期待與樂觀的。

 

寧靜竹東　憂心觀光變調寧靜竹東　憂心觀光變調

以新竹縣竹東地區來說，雖然都是客家人聚集的地方，竹東相較之下卻沒有發展觀光的主力，而

大部分的遊客也都是因為要前往內灣而經過竹東這個地方，因此周邊的遊客便不是很多，其中蕭

如松藝術園區便位於竹東的巷弄中。由政府設置，成立於民國97年，蕭如松藝術園區保留了竹東

在地藝術家蕭如松的故居與其周邊日式房舍，是台灣少見保存完整的日式房舍。因為沒有收門票

，除了園區內的咖啡店外，也沒有其他周邊的商店搭配，因此鮮少觀光客會特地前往竹東遊玩。

而近期蕭如松藝術園區正在規畫設立完整的觀光街道，除了鋪上類似徒步區的地磚之外，也希望

將蕭如松老師的畫噴漆在附近居民或商店一樓的鐵捲門上，營造出屬於當地的藝術人文氣息，也

期待帶動觀光客在假日時能選擇進入竹東地區。

 

竹東有個環境清幽的蕭如松藝術園區，但是卻鮮少遊客知道。（攝影／李宜融）

不過卻不是所有人都認同這看似光明的前景，雖然竹東地區的觀光規畫尚未動工，在地的人卻已

經發出不滿的聲音。蕭如松藝術園區園內咖啡店店長謝惠玲便認為這是一件不智之舉。身為新竹

在地的客家人，她有著對在地人保留空間的堅持，她覺得藝術文化或客家文化都好，一旦過多的

人和商機介入，便會變了質。「寧願沒有人來，也不要過度宣傳。」謝惠玲認為，內灣現今已經

過度發展，那樣的地方第一二次會去，三四次就不一定了，很擔心園區往後會朝那樣極度觀光的

方向發展。她說，雖然竹東對許多人來說只是一個去內灣的過路站，但是這樣寧靜珍貴的地方是

要等人來發現的，如果過度宣傳，反而會破壞這裡原有的氛圍，因此寧可少數的人了解，也不願
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變化自如　幕後的聲音演員變化自如　幕後的聲音演員

資深配音員蔣篤慧，娓娓道來身為臺灣配音員
的酸甜苦辣。

追本溯源　探究大地之聲追本溯源　探究大地之聲

大地音樂製作人吳金黛，藉著音樂的力量，使
聽者重新審視自我與土地之間的連結，並以尊
重的態度看待生命。

大眾廣泛的來這裡踩踏。

觀光為當地帶來的商機或利益，是否大於負面效果或許因地制宜，但是大多數結合客家文化的發

展，卻都有著可能背道而馳的危險性，不論是已經發展繁榮的內灣，期待發展的新埔，或是憂心

發展的竹東，都只是新竹在這大環境底下發展出來的現例，客家文化雖然期待能藉此有所發揚，

但這也不是唯一之道，如何因地制宜找出完善的方法，正是現在許多地區需要的。

▲TOP
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